

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administracion y Noticias

DIRECTOR PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5393 PRECIOS: En Córdoba. Un mes. . . 1,75 pesetas
Trimestre. . . 5
Fuera de Córdoba. Un mes. . . 2,25
Trimestre. . . 6,50

JUEVES 6 DE MAYO DE 1897

Anuncios y comunicados á precios convencionales
Gratis á los señores suscriptores,
pagando solo el impuesto de timbre del Estado

AÑO XXIII

REVISTA CIENTÍFICA

(Colaboración inédita)

La tierra y sus habitantes

Segun *The Glasgow Herald*, acaso es el mas importante de los descubrimientos científicos modernos el reciente del Profesor Newcomb, notable astrónomo americano.

El descubrimiento de referencia denota cierta irregularidad en la marcha del tiempo. Ya Isaac Newton había insinuado que la tierra va perdiendo paulatinamente, aunque de una manera regular, la rapidéz de rotacion á medida que avanzan los años. Calculada y medida con alguna exactitud tal pérdida de celeridad, se ha demostrado que al presente aumenta como un segundo cada doce semanas. Cantidad insignificante al parecer; pero han deducido de aquí los astrónomos que llegará un tiempo en que un día se prolongará por un año y la tierra presentará entonces una sola faz al sol, como la luna lo hace hoy con la tierra; la vida vendrá á ser imposible entonces, ó á lo menos triste y desagradable: como si viáramos en perpétua noche. Hase atribuido, con alguna certeza, la causa de la retardacion dicha al frote continuo de las mareas al rededor de la tierra en direccion opuesta á su rotacion.

Hasta aquí todo lo que se decía y venía creyendo.

Sin embargo, ahora el Profesor Newcomb ha traído á la cuestion un nuevo elemento, totalmente nuevo, tras largas investigaciones hechas por él, en lo que respecta al árduo problema de cierta diferencia que ocurre entre los movimientos que se observa tiene la luna y los que se calcula verifica la misma.

En medio de su complicadísima labor, obviando dificultades aquí, tomando este punto de partida, tomando tal otro, en fin, en medio de cómputos sobre cómputos, el sabio americano ha descubierto incidentalmente que la tierra, en vez de perder tiempo con la regularidad que se ha venido creyendo ser cosa indudable, no ha hecho otra cosa siempre sino variar, es decir, ahora adelantarse, ahora atrasarse, con la friolidad que puede observarse en un reloj americano barato. Segun su opinion las observaciones de los pasos de Mercurio indican claramente pequeñas variaciones en la rotacion de la tierra, cuyo monto total, durante largos años,

alcanza probablemente á cosa de cinco y quizá diez segundos.

De donde resulta que si lo dicho por el Profesor Newcomb llega á probarse rotundamente, no poco chasco se llevarán los astrónomos. Sabíase que la tierra iba perdiendo tiempo, mas se creía que lo hacía tan uniformemente como puede verificarlo un buen cronómetro. Pero si resulta ahora que á su antojo se adelanta ó atrasa, ¿qué podemos pensar de todo esto?

En lo que respecta á las demás conclusiones del Profesor Newcomb, ellas presentan ancho campo para que el mejor filósofo se entregue á las mas serias lucubraciones.

Dícenos, por ejemplo, que la tierra perdía tiempo en su rotacion allá por los años de 1769 y 1789. Piensa á este efecto un escritor inglés: ¿Tendría algo que ver la Revolucion francesa con la rapidéz con que despues siguió marchando la tierra?

Otro retardo tuvo lugar entre los años 1840 y 1861, «el cual retardo fué seguido por singular aceleracion que posiblemente persistió hasta 1870». El grito general de la revolucion de 1848, y las guerras de la década siguiente, ¿no podrían explicarse asimismo como una especie de reaccion de los hombres tras el periodo de lenta rotacion?

X. X.

NOTICIAS DE CUBA

(Telegrama oficial).

Habana (sin fecha.)

General segundo cabo á ministro Guerra.

Guerrilla local de Guara, reconociendo Marañón (Habana), batió grupo, é hizo un muerto.

Batallon de Castilla, en reconocimiento por Pozo Azul y El Brujo (Pinar), hizo tres muertos, teniendo la columna tres heridos.

Guerrilla local Dimas, en Ceja Navarro, hizo un muerto.

Fuerzas de Guardia civil y San Quintín 47 batieron grupo en Cayo Musulmán, é hicieron cuatro muertos y un prisionero.

Presentados 9.—Ahumada.

HORROROSA CATASTROFE

Ampliando los datos que ayer comu-

nicamos á nuestros lectores, referentes á la ocurrida en París anteyar, transcribimos las siguientes noticias:

«A las cuatro de la tarde el bazar de la Caridad, local donde se celebran fiestas, ventas y kerméses á beneficio de los pobres, organizadas por las señoras de la aristocracia, y situado en la calle de Jean Goujon, inmediata á los Campos Eliseos, se ha incendiado cuando una de estas fiestas del gran mundo estaba en todo su esplendor, quedando totalmente reducido á cenizas en menos de media hora.

Hallábase este edificio, de 100 metros de longitud por 70 de ancho, y construido, armadura y revestimiento de tablas, junto al palacio de la duquesa de Elzés.

La decoracion interior simulaba con bastidores de lienzo pintado una antigua calle de París con huecos para las barajas de venta.

Dentro del bazar había unas 1.500 personas, lo más florido de la alta sociedad parisiense, la nata y flor del noble *faubourg* Saint Germain y de la colonia extranjera.

Españoles distinguidos había muchos y entre ellos casi todo el personal de la embajada, excepto el embajador y su señora la duquesa de Mandas, que aunque tenía asignada una *baraque* para vender en la caritativa fiesta, no había podido asistir á ella.

También se encontraba en el local su alteza la infanta doña Eulalia.

Todavía no se han podido identificar sino muy pocos cadáveres.

Los depositados en el Palacio de la Industria ascienden á 115, y si se añaden los pedazos y restos informes recogidos, quizá ascienda á 120 ó 130 el total, que solo se conocerá exactamente por las reclamaciones de las familias.

El número de heridos trasportados al hospital Beaujon, al Palacio y otros establecimientos, pasa de 200, y si se añade á estos los que se trasladaron á sus casas, es casi seguro que llegarán muy cerca, si no pasan, de los 400.

Entre los heridos los hay con quemaduras horribles, y es de temer que muchos sucumbirán.

La duquesa de Alençon, cuyo paradero se ignora, se supone esté entre los cadáveres.

La duquesa Uzés, herida, según unas versiones, muerta según otras.

De españoles, hasta ahora, tenemos

que lamentar entre las víctimas á la señora de Flores, esposa del cónsul de España en París.

La señora duquesa de la Torre con quemaduras graves en una pierna y un brazo; su hija la princesa de Kotchoubey, con heridas más leves.

La señora de Mazedo está también herida.

La infanta Eulalia está sana y salva.

A la primera voz de alarma todo el mundo se precipitó á las puertas de salida, formándose una apretada masa de cuerpos humanos, los primeros derribados por los que les seguían, encaramándose unos sobre otros, y llegando á formar una pared de carne que encerraba á los demás desgraciados que se retorcían entre las llamas buscando en vano la salida; lanzando gritos desgarradores, buscándose unos á otros los seres queridos, implorando en vano socorro y mezclándose los lamentos á las imprecaciones.

Es horrible y se resiste á toda descripción el estado de los cuerpos que se van sacando.

Completamente carbonizados, los unos; hechos verdaderamente pasta de carne y huesos, aplastados y socarrados los otros; imposibles de reconocer los más, el espectáculo que va ofreciendo el salon donde se colocan estos informes restos humanos, es imposible de contemplar sin angustia y terror.

En el momento de ocurrir la catástrofe había á las puertas y en las inmediaciones del bazar de la Caridad más de 250 carruajes de lujo.

Aunque se desconoce con certeza el verdadero origen del siniestro, según los informes más verosímiles es de suponer que una chispa de la luz eléctrica del cinematógrafo, prendiendo en las cortinas del pabelloncito-tienda que estaba á cargo de la duquesa de Uzés, fué la causa inicial del incendio.

El fuego se propagó con tal rapidéz que cuando las primeras personas lo advirtieron apenas habrían transcurrido cinco minutos desde que había prendido, y 15 minutos despues el Bazar de la Caridad era una hoguera en medio de la cual se agitaban desesperadas las víctimas sin poder huir de las llamas que las devoraban.

En la atmósfera reina repugnante olor á carne quemada, que se percibe á gran distancia del lugar del siniestro. Cadáveres desnudos y carbonizados,

otros medio cubiertos aun de girones de seda, yacen amontonados ante las puertas de las casas inmediatas. Todos están carbonizados, informes.

Por el suelo yacen trozos de carne, miembros abrasados, intestinos dispersos.

EL PORVENIR AGRÍCOLA

Las vías de comunicación.—Son el sistema circulatorio que debe dar vida á la agricultura de todos los países: sin ellas el productor agrícola no puede llevar al mercado sus frutos, en cambio de cuyo producto obtenga y lleve á su hogar los artículos necesarios para la vida, los aperos y demás efectos indispensables para el cultivo de sus tierras: el estancamiento de los frutos en sus diferentes depósitos es la ruina del productor, y para evitarlo son indispensables las vías de comunicación, desde la más humilde hasta el ferrocarril. Los países más adelantados tienen su red de caminos, carreteras y demás vías, tanto más desarrollados cuanto mayor es su adelanto: en España y en algunas provincias sobre todo, hay tal atraso en este punto, que solo á lomo se hacen los transportes, y no hay que preguntar por su estado económico más que deducirlo de la mayor ó menor facilidad en las comunicaciones. Imitemos á Bélgica y Holanda, donde estas facilidades son tan grandes que en ellos es ya un hecho lo que aquí debemos procurar se realice si queremos tener un buen porvenir.

El crédito agrícola.—La creacion de sociedades cuyas acciones baratas ó de poco precio estén al alcance del agricultor y el interés de los préstamos sea muy bajo, es una necesidad que se impone. Estas sociedades, basadas en el uso, no en el abuso del crédito, que prestan, no con garantía del capital tierra, sino de los frutos de ella, para facilitar el pago, ó sea sobre el líquido imponible, obrarían fácilmente y con ello se evitarían las quiebras de esos establecimientos que jamás deben tener el carácter de nacionales sino de regionales, y aun en ciertos casos, locales, y siempre de sociedades de auxilios mútuos entre los interesados en sus operaciones. Los antiguos pósitos reducidos y las sociedades anónimas de crédito agrícola,

— 828 —

Bajó rápidamente al piso inferior y se escurrió tras los pasos de su madre, sin hacer el más leve ruido. Apenas desapareció, cuando su interlocutor entró en el cuarto, corrió á la ventana, sacó fuera el cuerpo y tarareó á media voz:

Allá en Monaco se baila con primor.

Algunos minutos despues, José Blagg y los tres viajeros de comercio siguieron la pista á las dos mujeres.

En la cocina solo quedaba el cuerpo del perro turco, rígido como un palo y ya frío, bajo un arca.

A la vista de Mariana, los brazos de Inés Chassard se aflojaron miedosos y soltaron la visija de barro, que se rompió con estrépito en la piedra

— 829 —

de la escalera, por la cual rodó, de grada en grada, una cascada de escudos, produciendo un ruido argentino.

La andrógina se inclinó con viveza y puso ambas manos sobre las monedas desparramadas.

La viuda la contemplaba inmóvil y dando señales de una angustia terrible. La sangre fría que era su cualidad característica, parecía haberla abandonado; allí no había más que un misero despojo humano incapaz de toda resistencia.

Cuando Mariana se enderezó, oprimía en el puño un cuchillo, cuya hoja centelleaba.

El cuerpo de la vieja se estremeció de los pies á la cabeza.

—Partiremos el dinero—balbució...

— 832 —

guramente iba á librarse una batalla para la conquista del tesoro. ¡Si la suerte quisiera que los mellizos y la moza se matasen unos contra otros!

La posadera, que había recuperado su valor, registró bajo los pliegues de su manto y se oyó crujir entre sus secos dedos el gatillo de una pistola.

Mariana, armada de su cuchillo, se puso resueltamente al lado de la pistola contra Francisco y Sebastián que blandía éste un hacha y aquél un pesado martillo de hierro.

Cuando los dos grupos se disponían á arrojar uno contra otro, se apagó bruscamente la linterna sorda quedando la cueva en la más profunda obscuridad.

Luego sonó un disparo, seguido de un grito de mujer, y acto continuo

— 825 —

brazos, como si fuese un niño mimado, y se encaminó con él hacia la primera sala.

Mas al cruzar el dintel de la galería, su boca contraída dejó escapar una especie de grito semejante al rugido de una tigre á la que roban sus cachorros: su hija mayor, Mariana, estaba de pie en uno de los pedruzcos de la escalera.

Cuando Inés Chassard se imaginaba estar de acuerdo con su primogénito para deshacerse de Francisco y Sebastián, eran, por el contrario, José y Mariana los que se habían entendido para desembarazarse de los gemelos primero, y de la vieja despues, si bien cada uno de los dos asociados había modificado, en provecho propio, el plan de su cómplice...

que nada tengan que ver con la política y los que de ella viven y sean una ayuda de los que son sus gerentes y prestatarios, esa debe ser la aspiración que debemos perseguir para el mañana de la agricultura patria. Si á menos exposición corresponde menos interés; si al conocimiento nuestro de los que han de hacer uso de ese crédito, añadimos, la descentralización de esas sociedades y su alcance á las últimas ramificaciones de la clase agricultora, habremos dado un paso gigantesco para el porvenir.

La enseñanza agronómica.—No pretendemos para el agricultor la enseñanza teórica para éste la práctica ó experimental reservando las teorías, la Botánica y la Química para los profesores de esos centros docentes que mejor llamaremos granjas de experimentación ó escuelas prácticas de agricultura. Bien montada una de estas en cada región ó provincia, á ella deben acudir los futuros cultivadores, cada uno en busca de los conocimientos prácticos en la esfera del destino que en el cultivo de la tierra haya de tener, para que al salir de ella hecho un labrador, hortelano, jardinero, bodeguero, jefe de explotación, &c., &c.; mientras otros con mayores estudios lleguen á ingenieros agrícolas y otros títulos profesionales, con esta escala sepan y conozcan los unos la práctica y consulten con los otros las dificultades á que ellos no alcancen, y estos, unos prácticos y científicos otros, serán y deben ser los que en la agricultura del porvenir, conociendo las necesidades del arte de cultivar la tierra y procurar mayor y mejor, vean transformada la faz de nuestros campos con mayor población en ellos, más seguridad personal y de los intereses; haciendo uso de abonos adecuados, aprovechando cuantas aguas hoy se pierden; y con un crédito bien sentado y robusto, vivan en una sociedad, en que sean estimados en cuanto indudablemente valdrán y merecerán valer.

Amalio Montaner.

FELIÚ Y CODINA

El telégrafo nos trajo la triste noticia de la impensada muerte del autor de «La Dolores»; del ilustre autor dramático, de quien con sobrada razón esperábamos, los que por el arte escénico español y su regeneración de afrancesamientos y otros estrangerismos suspiramos, no el teatro regional tan decantado por catalanistas, valencianos y gallegos, sino un esfuerzo grandioso que nos condujera á aquel teatro nacional de nuestro siglo que comienza con los monumentales sainetes de don Ramón de la Cruz y llega á su brillante apogeo con Bretón de los Herreros, Ventura de la Vega, Tamayo, Ayala y otros más modernos.

Feliú y Codina, muere en la ocasión en que era más necesario su talento á la escena dramática; precisamente, cuando nos hallamos en un período difícil, de verdadera trascendencia, por que para contrarrestar los deplorables efectos

del «género chico», hijo del «vaudeville» francés, de la alta comedia que ha sorbido el seso á autores y actores; géneros que han extraviado el buen gusto de nuestros públicos, cada cual por su estilo, no se ven otras tendencias salvadoras en la dramática española que la iniciada por Feliú y Codina en su «Dolores», y algo extraviada después por él mismo, por Guimerá y por Dicenta.

Pocos, muy pocos, han vencido tan noble y lealmente en la lucha como el insigne escritor catalán. Su «Dolores», que de despreciado libreto de zarzuela, se convirtió en admirable drama, tan poco comprendido, que se estrenó con muy poco éxito en Barcelona, y se representó por primera vez en Madrid en función de tarde, reveló mejor que sus notabilísimos trabajos críticos, el talento, el genio, el gran corazón de Feliú y Codina.

«La Dolores», muy elogiada, desde luego, pero no tanto que la Pardo Bazán, en un hermoso arranque de independencia y de justicia, tuviera que decir en su «Teatro crítico» que el no ser muy renombrado el autor, impidió que sonase el elogio tan alto como debió; le abrió las puertas de la fama, aunque la Academia Española negara el premio á esa obra, de carácter eminentemente nacional, para otorgárselo á «Mariana», el drama tal vez menos español que ha escrito Echegaray; el que más de los suyos se parece á la «alta comedia» francesa.

Desde ese triunfo, que en vano intentó amenguar Clarín, con sus críticas en forma de sátira; con sus diatribas que nada enseñan y que llegan hasta producir indignación en los que consideran la crítica como madre del saber y no como instrumento de venganzas y rencores, Feliú y Codina ha llegado á las grandes alturas de los genios; y en ellas le sorprende la muerte despiadada y cruel.

La noche del 2 de Mayo, cuando se representaba con grande éxito en el teatro de la Comedia «La Dolores», Feliú y Codina terminaba íntima comida con amigos que consideraba como deudos; sintióse molesto; y momentos después, cuando en el teatro, Lázaro, con la nobleza de sus sentimientos de niño hacia prorrumpir en exclamaciones de entusiasmo al público, dejaba de existir el que creó tan hermoso y castizo carácter, el que siendo catalán ha hecho hablar mejor que nadie á los aragoneses.

Entre sus obras, deja alguna casi terminada, y partes de otras referentes á Andalucía.

¡Desdicha grande la de nuestro teatro español! Murió Ayala, cuando en su brillantísimo genio germinaban mil fantasmas divinos, que hubieran tomado cuerpo en obras deliciosas como su «Consuelo»; enmudeció para el teatro Tamayo y Baus, el eminente creador de «Un drama Nuevo», y á las negruras de esas desdichas, únese hoy la que ocasiona la muerte del autor de «La Dolores».

Cataluña ha perdido uno de sus hijos

más ilustres; España un gran español; el teatro... tendrá que conservar por muchos años, cubierto con crespones, su hermoso y espléndido escudo.

Francisco de P. Valladar.

Las elecciones municipales

Ya se sabe definitivamente quienes son los candidatos que han de luchar el próximo domingo:

Distrito primero.—D. Manuel Eguiñer y Hoces y D. Genaro Amigo y Alzate, liberales y D. Mariano Aguilar y Hoyo, conservador.

Se eligen tres concejales.

Distrito segundo.—D. Manuel Castroverde, conservador y D. Mariano Zaragoza Dominguez y D. Rafael Luque, republicanos. Este último se asegura que retirará su candidatura.

Se eligen dos concejales.

Distrito tercero.—D. Ramón Rabadán y Leal, fusionista y D. José María Molina y D. Abdón Usano Rajas, conservadores.

Se eligen tres concejales.

Distrito cuarto.—D. Jaime Aparicio Marín y señor Conde del Portillo, fusionistas y D. Antonio Bajo, conservador.

Se eligen tres concejales.

Distrito quinto.—D. Gabriel Larriba Repiso, conservador y D. Pablo Luque, republicano.

Se eligen dos concejales.

Distrito sexto.—D. Juan de los Reyes Gomez, fusionista, D. Celestino Garcia Gonzalez, conservador y D. Evaristo Jiménez Illescas, republicano.

Se eligen dos concejales.

Distrito séptimo.—D. Juan Canales Criado, liberal y D. Angel de Torres y Gomez y D. Manuel Navarro Garcia, republicanos.

Se eligen dos concejales.

Distrito octavo.—D. José Garcia Martínez, fusionista, y D. Antonio Caro Fresneda, conservador.

Se eligen dos concejales.



SECCION TAURINA

El lunes tuvo lugar en Lucena una novillada á beneficio del Hospital de San Juan de Dios.

Una cuadrilla formada por aficionados de dicha ciudad, entre los que figuraba el de Córdoba don Rafael Cárdenas, lidiaron tres novillos de dos años de la ganadería de don Mateo Benito Jiménez, que lucieron vistosas moñas, regalo de las señoritas que formaban la presidencia.

Dos de los novillos los mató don Antonio Roldán y el último, á petición del público, Cárdenas.

La moña que lució la primera res la cogió Roldán y las otras Cárdenas.

En una corrida celebrada la semana anterior en Borriol (Jaén) hubo que lamentar una sensible desgracia.

Al salir uno de los toros cogió desprevencido á un vecino de aquel pueblo y enganchándolo por mitad del cuerpo, lo llevó largo rato colgado de los cuernos. El animal, que era muy bravo, se cebó en el infeliz, causándole profundas heridas y destrozándole las entrañas.

Los aficionados hicieron esfuerzos inauditos para arrebatar la víctima al toro. Cuando ésta fué recogida del suelo vióse que estaba ya muerto.

En la corrida verificada el domingo en Alicante, el diestro Gorette brindó la muerte del cuarto toro al gobernador militar de aquella plaza, general Marquez, que le regaló un magnífico alfiler de brillantes y una bonita petaca de carey con iniciales y dibujos de oro.

El domingo próximo trabajarán en Tarragona Mazzantini y Algabeño.

Los toros pertenecen á la acreditada ganadería de Benjumea.

En el presente mes habrá en Sevilla las corridas siguientes:

El día 9 una de toros de la ganadería de Conradi, estoqueados por Lagartijillo y Minuto.

El día 16 se correrán novillos de don Anastasio Martín por los diestros Gavira y Guerrerito.

El 23 otra novillada con bichos de Miura, muertos por Gavira y Guerrerito, y

El 30 una corrida de toros de don Antonio Halcon, lidiados por Lagartijillo y Minuto.

Para el día del Corpus se proyecta otra corrida con toros del duque de Veragua, actuando de espadas Bonarillo y Reverte.

Gacetillas

Juicio por jurados.—En la sección segunda de esta Audiencia, y con asistencia del jurado, se verá mañana la causa seguida en el juzgado de Cabra, por homicidio, contra Vicente Arenas Laguna y otro, que serán defendidos por los señores Contreras y Alcalá Zamora y representados por los señores Alfaro y Toro.

Enferma.—Una grave y pobre que habita en las Costanillas ha sido trasladada al Hospital de Agudos.

Subasta.—En la celebrada en Belmez para arrendar el impuesto de los consumos, le ha sido adjudicado éste á don Antonio Gordillo Ruiz, por la suma de 145.001 pesetas.

¿Y el bozal?—Un perro ha mordido en el brazo derecho á un hombre, en la calle de Cristóbal Colon. ¿Para cuando son los bozales?

Autorización.—La ha concedido la Comisión provincial al Director del Hospital de Agudos, para que reclame por adelantado al contratista de los vinos para el expresado establecimiento la cantidad necesaria para el consumo de uno ó dos meses.

Seguridad y vigilancia.—Los individuos de este cuerpo han detenido á un sujeto que hirió á otro en la estación de Posadas.

Donativo.—El Círculo Liberal conservador ha contribuido con 500 pesetas á la suscripción abierta en el Gobierno civil para socorrer á la clase obrera. Aplaudimos este hecho que honra mucho al expresado Círculo.

Guardia civil.—La del puesto de Montoro dá cuenta de un robo ocurrido la tarde del día 2 del actual en la casa del vecino de aquel pueblo Francisco Ramos Delgado, sita en la calle Coracha. El autor del mismo es Pedro Rodríguez Relañó, que tiene su taller de zapatería en la expresada casa y valiéndose de una llave que posee penetró en ella cuando los dueños de la misma se hallaban en la romería que se celebra en dicho día en aquel pueblo. El dinero y efectos robados son 5.000 reales en oro en monedas de onzas, medias onzas y monedas de cinco, cuatro, dos y un duro; cuatro billetes del Banco de 50 pesetas y uno de 100; 300 reales en calderilla; un rosario engarzado en oro; un alfiler; un botón de pechera y unas rosetas todo de oro con perlas.

Ilustre vate.—Se halla en Mar-molejo nuestro querido amigo y paisano el eminente poeta D. Manuel Reina.

¿Quare causam?—El trigo ha bajado de precio; el año agrícola se presenta en buenas condiciones y las lluvias han asegurado la cosecha. Parece lógico que esto determinase una baja en el precio del pan, y, no obstante, no sucede así. ¿Está el precio del pan en relación con el del trigo para subir, y no lo está para bajar?

Quejas.—Un estimado amigo nuestro se nos queja de que hoy llegó al correo á certificar un paquete dos ó tres minutos después de haber transcurrido la hora marcada para verificar dicha operación y se negaron en absoluto á certificárselo, no obstante hallarse abierto el ventanillo de la oficina, en el que no había persona alguna á quien despachar. Nuestro amigo tuvo que remitir por el tren dicho paquete, en vista de la poca amabilidad del empleado de correos. Como el digno Administrador del ramo señor don Pelayo Correa sabe hermanar la galantería con el celo más exquisito en el cumplimiento de sus deberes llamamos su atención respecto á la queja anterior, seguros de que ordenará á sus funcionarios que procuren complacer al público, siempre que la complacencia no perjudique á tercero.

Sébase.—La Direccion General de Instrucción pública ha resuelto una consulta del Rectorado central en el sentido de que los maestros interinos no necesitan unir á los expedientes de concurso ni certificación de conducta, ni dispensa de defecto físico. Teniendo una oposición aprobada se atenderá al sueldo y antigüedad, y en igualdad de casos decidirá el número de oposiciones, sin distinción entre éstas. Todas las escuelas de niños ó de niñas se pueden pedir en una sola instancia; las de párvulos y mixtas en otra. Los que no lo hagan así serán excluidos del concurso.

Nuevo magistrado.—Anteayer á la una de la tarde tuvo lugar ante la

== 826 ==

La andrógina pensaba huir, en compañía del supuesto José Blagg, sin aguardar los resultados del incendio, necesario para hacer desaparecer juntamente con el de la matrona, los cadáveres de los dos hermanos envenenados; ella se encargaba de vencer á la hostelera. Todo el numerario escondido por esta última debía ser su lote de botín. José, por su parte, se reservaba in petto impedir la fuga de su hermana antes de hacerla vomitar el dinero.

Cerca de media noche, dejó Mariana el baile para ir á llamar á la puerta de la habitación de José Blagg.

—¿Estáis dispuesto?—preguntó en voz baja.

La puerta se abrió inmediatamente...

== 831 ==

—¡Francisco!...

—¡Sebastián!...

Los mellizos se adelantaron risueños é irónicos.

—Buenas noches, hermanita—dijo el primero.—¡Qué rico aguardiente de cerezas! ¿No es cierto? Pregúntalo á las cenizas del fogón que se han tragado hasta la última gota.

—Servidor, mamá,—añadió el segundo. El perrito se engulló la mitad del pastel... *mortus est*. Respeto y paz á su memoria.

La vista de los recién llegados, de los que debían pertenecer al número de los desaparecidos, produjo en Inés Chassard el efecto de una descarga eléctrica. Irguióse sobre sus desfallecidas piernas, inflamáronse sus descarnadas mejillas y recobró toda su energía al recobrar la esperanza. Se-

== 830 ==

—¡No hay nada que partir!—contestó la andrógina.

Las manos de la posadera se retorcieron, produciendo un ruido seco, como de huesos que se revuelven, y exclamó entre sollozos:

—¡Turco!... ¡José!... ¡Nadie me oye!... ¡Nadie me socorrerá!... ¡Esto se acabó!... No me dá miedo la muerte... ¡Pero mi dinero, mi dinero!

—Mira—añadió con acento suplicante—te lo daré todo, con tal que me dejes que te lo guarde.

—Lo quiero todo y lo guardaré yo misma—respondió Mariana.

Y dió un paso con el cuchillo levantado.

—¡Todo!—dijo una voz burlona,—¿pues entonces qué nos queda á nosotros?

Madre é hija hicieron una exclamación de terror.

== 827 ==

—Siempre dispuesto para acudir al llamamiento de la hermosura!—contestó el supuesto criado de Van Kraeck.—¡Echad por esa boca, amor mío!... ¿Qué es lo que hay que hacer en vuestro adorable servicio?

—¿Vuestro hombre está en su puesto?... ¿Ese amigo de Contrexeville, de quien me habéis hablado... con un coche?

—¿Mi amigo Pascual Grissón?... ¡Ya lo creo que debe estar en su puesto!... ¡Exacto como un cronómetro!

La moza alargó el cuello y dijo: —Ahí está la vieja que sale del calorífero y se encamina al sitio donde espera que irá José á reunirse con ella... No os mováis, y cuando yo haya concluido mi asunto, os llamaré para que me ayudeis á trasladar el gato.

Audiencia de Córdoba en pleno, el acto de posesionar de su cargo de Magistrado en comisión de la misma al señor don Fabián Sungé y Morales, que ejerció el mismo cargo en la territorial de Manila, y que obtuvo el nombramiento actual por real decreto de 5 de Abril último. Asistió todo el personal de la Audiencia, y comisiones de los colegios de Abogados y de Procuradores de esta capital.

A las interesadas.—En la primera quincena de este mes deben formalizar las alumnas de la Escuela Normal Superior de Maestras de Córdoba que hayan hecho oficialmente sus estudios, el segundo plazo de la matrícula, y en la misma fecha se admitirán las solicitudes de aquellas que los tengan hechos privadamente y deseen darles validez académica. Estas alumnas dirigirán sus instancias, extendidas en un pliego de papel de la clase 12.ª, a la señora Directora, acompañando los pliegos de papel de pagos al Estado correspondientes, por valor de 25 pesetas, bien por todas ó parte de las asignaturas de un grupo. Las alumnas de enseñanza oficial solicitarán su examen de la señora Directora en una hoja impresa que se les facilitará por la Secretaría, en la segunda quincena del expresado mes, pudiendo a continuación abonar en metálico 5 pesetas por los respectivos derechos de examen, recogiendo también en esta oficina mencionada la correspondiente papeleta en los días 30 y 31 del indicado Mayo, previa presentación de un timbre móvil de 0.10 pesetas. Las alumnas de estudios libres recogerán sus papeletas en igual día, abonando los mismos derechos que las alumnas de enseñanza oficial.

Compañía.—El domingo próximo empezará a actuar en el Teatro Circo del Gran Capitán la compañía de zarzuela que dirige don Casimiro Ortas.

Vacuna.—En el Instituto de vacunación establecido en el barrio de la Merced, (hoy plaza de Colón), la habrá mañana, de pago de tres á cinco; y el día 8 gratis para los pobres que lo acrediten, á la misma hora.

Los matuteros.—Anteayer á las dos y media de la tarde entró por la Puerta de Placencia un individuo llamado Angel Gomez Medina, que conducía tres kilos de aceite. El empleado del resguardo de consumos Joaquín Lozano, que prestaba sus servicios en dicho punto, salió corriendo tras el matutero y en la calle de los Frailes le hizo un disparo que por fortuna no tocó á ninguna de las numerosas personas que en la calle presenciaban la escena. El contrabandista no fué detenido.

Merece elogios.—Al describir ayer los funerales del soldado procedente de Cuba Antonio Lopez Villalon dejamos de consignar por un olvido que el señor don Alejandro Callejas, dueño de la Gran Funeraria de Santiago, cedió gratuitamente la carroza de lujo que posee para la conducción de cadáveres. Merece toda clase de elogios, por tal acto, el señor Callejas.

Ventas.—El juzgado de Córdoba venderá en pública subasta el día 14 del mes actual tres carruages embargados. El de Rute el día 19 una suerte de tierra de olivar. El de Pozoblanco el día 20 la mitad de dos fincas rústicas. Y el de Baena el día 15 varias parcelas de terreno.

Asamblea municipal.—Ayer, á las tres y media de la tarde, se reunió en las Casas Consistoriales la Asamblea municipal, presidida por el Alcalde señor Alvarez de los Angeles. Después de ser aprobada el acta de la anterior, se sometió á la deliberación de aquel cuerpo el presupuesto municipal para el próximo ejercicio económico, que después de larga y prolija discusión fué aprobado tal como había sido antes por el Ayuntamiento, ó lo que es lo mismo, sin que fuesen aceptadas las modificaciones propuestas en lo referente á la supresión del nuevo arbitrio creado sobre el consumo de gas y fluido eléctrico que hagan los particulares. También fué desestimada la reclamación formulada por don Manuel Guerrero Estrella contra el arbitrio que satisfacen por ocupación de terreno los puestos que se establecen en la vía pú-

blica. Se aprobaron las cuentas generales de administración, respectivas al año económico de 1895 á 96, y se levantó la sesión después de las seis.

Prófugos.—El Ayuntamiento de Bujalance llama á los mozos del actual reemplazo Pedro Olaya García y Manuel Camacho Zafra, cuyo actual paradero se ignora.

Cultos.—Mañana empezará en la iglesia de San Rafael, Arcángel de Córdoba, la solemne octava que su ilustre Confraternidad le dedica anualmente, asistiendo ambos excelentes Cabildos Catedral y Municipal á celebrar la fiesta votiva y de acción de gracias por no haber experimentado esta ciudad desgracia alguna en el terremoto de 1755: predicará el Sr. Dr. D. Manuel de Torres y Torres. La fiesta empezará á las diez de la mañana y la novena á las seis y media de la tarde.

Santa Visita.—Según escriben de Puente Genil, nuestro excelentísimo señor Obispo confirmó en aquella localidad, durante la Santa Visita, más de dos mil trescientas personas. S. E. I. ha tenido una verdadera ovación á su entrada y salida de dicha villa, donde trabajó sin descanso, y, como siempre hace, llevó el consuelo á los pobres, entre los que distribuyó muchas limosnas.

Revista de pasivos.—Durante el mes actual los señores Alcaldes de los pueblos deben autorizar, como en Abril, las revistas á los pasivos que existan en sus localidades, siempre que estos se presenten, en cumplimiento al artículo 18 de la Instrucción de 25 de Febrero de 1885.

Defuncion.—Ha fallecido en esta capital la respetable señora doña Rafaela Lopez Herrera. D. E. P.

Pósitos.—Durante el mes corriente y el de Junio próximo deben ocuparse los Ayuntamientos, cumpliendo con la regla primera de la circular de 25 de Mayo del 80, en formar una relación, por triplicado, de los deudores que retienen granos y metálicos del Pósito, y remitir dos ejemplares de ella al Gobernador de la provincia para descargo del Municipio en la responsabilidad que pudiera sobrevenirle.

Al público.—Lo están expuestos, en las Secretarías de los Municipios respectivos, los padrones industriales de Villa del Río, La Victoria y el Viso; el de cédulas personales de Fuente Obejuna; las cuentas municipales de Puente Genil; el repartimiento extraordinario de Santaella; la matrícula industrial de Guijo; el padron de cédulas personales de Luque y Priego y la matrícula de subsidio de Obejo.

Suicidio.—En Málaga se ha suicidado, disparándose un tiro de pistola, un joven perteneciente á una distinguida familia de esta provincia, muy apreciada en Córdoba. Las iniciales del nombre y apellidos de este desgraciado son J. A. T.

Lo celebramos.—Está completamente restablecido de la grave dolencia que ha puesto en peligro su vida nuestro respetable amigo el señor don Enrique Luna. Repetimos el epígrafe.

Licitaciones.—El día 14 del mes corriente arrendará en pública subasta el Ayuntamiento de Aguilar el arbitrio sobre uso obligatorio de pesas y medidas y el día 15 enaguará el municipio de Montemayor varias especies de consumos.

Veneno.—Ha sido autorizado el dueño de la posesión denominada «Valjondo» del término de Hinojosa, para depositar en ella preparados de estrigina con objeto de exterminar los animales dañinos.

Gremios.—Para elegir sus sindicatos y clasificadores se reunirán mañana los gremios siguientes: Tarifa 4.ª—Profesores del Orden Civil.—Núm. 7. Farmacéuticos, á las doce de la mañana. Tarifa 4.ª—Del Orden Judicial.—Número 1.º Abogados, á la una de la tarde. Tarifa 4.ª—Orden Judicial.—Núm. 6. Procuradores, á la una y media de la tarde.

Los niños.—Varios *zulus* que se apedreaban en la calle Gutierrez de los Rios dispararon uno de sus proyectiles contra la ventana de una casa, rompiendo los cristales de aquella, que hirieron á una niña en la cara. El municipal del

distrito se enteró del hecho y sin embargo no lo ha denunciado.

Nuevo colega.—El domingo próximo empezará á publicarse probablemente en esta capital el periódico bimensual *La Cotorra*, bajo la dirección de nuestro buen amigo don Rafael Rodriguez Fernandez. Deseamos al novel colega prosperidad y larga vida.

Juzgado.—El de La Rambla encarga la busca de una capa, un sombrero y unas botas robadas al vecino de dicho pueblo Francisco Romero Milla y de un sombrero y una camisa hurtados á Ignacio Lucena Aguilar.

Escuelas.—Van á ser provistas por concurso de ascenso una escuela de niñas de Córdoba, otra de Benamejí y otra de Rute, dotada cada una con mil pesetas.

Suscripción.—El señor Alcalde de esta capital ha abierto una para socorrer á la familia del soldado Antonio Lopez Villalon, muerto á causa de la enfermedad que contrajo en Cuba.

Opera.—Decididamente hasta el 18 del actual no comenzará sus tareas en el Gran Teatro la compañía de ópera del señor Tolosa, por estar comprometido á dar cinco funciones en Jerez.

Precios.—Los de los artículos comprados por la Comisaría de Guerra de Córdoba durante el mes anterior fueron los siguientes: leña de jara 3 pesetas 50 céntimos el quintal métrico; cebada 24,50; paja 6,10; carbon vegetal 12; petróleo 0,85 el litro y jabon 0,65 el kilogramo.

Circular.—El señor Gobernador civil ha dirigido una á los alcaldes de Fernán Nuñez, Priego, Villaharta, Valsequillo, Victoria y Zuheros, ordenándoles que procedan inmediatamente á constituir la Junta local de socorros.

Trenes baratos.—La compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante establece un servicio especial de ida y vuelta á precios reducidos para asistir á la romería de San Isidro de Madrid. Las tarifas para nuestra provincia son las siguientes: desde Villa del Río en primera 58 pesetas; en segunda 42 y en tercera 24; desde Montoro 59, 42 y 24; desde el Carpio 60, 43 y 24, y desde Córdoba 61, 43 y 24. Los billetes se expendrán en todas las Estaciones designadas, los días 10 al 14 de Mayo (ambos inclusive), y podrán utilizarse para el regreso en los días 15 al 25 de Mayo (ambos inclusive), siendo nulos y de ningun valor los que no se utilicen para el regreso antes del día 26. El viaje podrá verificarse por los trenes ordinarios (menos los expresos), siempre que contengan carruajes de la clase correspondiente al billete que posea el viajero.

Recluta.—El primer Teniente del batallón de la Union Peninsular, residente en Manzanillo, cita al soldado natural de Córdoba Juan Castillo Ruiz, cuyo paradero se desconoce.

Epidemia.—En Montilla ha adquirido proporciones alarmantes la enfermedad llamada sarampion. La Junta local de sanidad aún no ha tomado acuerdo alguno para extinguir ni localizar la epidemia.

Finca.—El juzgado de Lucena venderá en subasta pública el día 25 del corriente un olivar de aquel término.

Telegrama.—En Madrid, estación central, se encuentra detenido por no haber sido hallado en el domicilio que expresa, un despacho expedido en Córdoba el día 2 para don José Becerra, Castelló, 13, tercero.

Pedro Domecq, Cosechero, almacenista y exportador de vinos, Jerez de la Frontera. Casa fundada en 1730. Autorizada para el uso de las armas reales desde el 1824.

Almacenista y destilador de aguardiente puro de vino estilo *Cognac fine Champagne*, marcas una, dos y tres cepas y extra.

Pedid *Cognac Domecq* en todos los cafés, casinos, hoteles y tiendas de bebidas.

Pasatiempos

Annunció su beneficio un actor muy malo, á quien siempre el público mostró su desagrado, y puso la siguiente nota al pié del cartel:

«Se advierte al público que no baja el beneficiado.»

CHARADA

La función que en San Pascual dió *todo* por la Ascension, resultó una función tal que fué una *todo* función.

Nota.—El *todo* se compone de dor sílabas y tiene en la final una *n* que á su vocal se antepone.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior.

GREGORIA.

EFEMERIDES

Hoy 6.

1093.—Alfonso VI conquista á Lisboa.

Almanaque.—Mayo 31 días

Sábado . . .	1	8	15	22	29
Domingo . . .	2	9	16	23	30
Lunes . . .	3	10	17	24	31
Martes . . .	4	11	18	25	
Miércoles . . .	5	12	19	26	
Jueves . . .	6	13	20	27	
Viernes . . .	7	14	21	28	

SOL.—Sale mañana á las 4,58; se pone á las 6,25.

Día 127.

Religiosas

SANTO.—Mañana, la aparición de san Rafael, arcángel, Custodio de Córdoba.

JUBILEO.—Mañana, en la iglesia del Arcángel San Rafael, costeado por doña Marciana Conde Jimenez, en sufragio de su esposo don Octavio Garay.

—Mañana séptimo día de solemne novena que la fervorosa Asociación de la Bienaventurada Virgen María con el título consolador de la Divina Pastora de las Almas consagra á su Santísima Madre y protectora en el exconvento de Capuchinos, con sermón. Dará principio después del toque de oraciones. Su Excelencia ilustrísima concede cuarenta días de indulgencia por cada acto de la novena.

Ejercicios del Mes de Maria

En la capilla parroquial del Sagrario, á las siete y media de la mañana, se dirá Misa en el altar de María Santísima del Amparo, y durante ella se rezarán el Santo Rosario y Letanía, se leerá la meditación correspondiente y terminará el acto con cánticos á la Madre de Dios. Los domingos y días festivos, un cuarto de hora, después de oraciones, predicando don Francisco Mantero y Pozo.

—En la iglesia parroquial del Salvador se harán los días laborables á las ocho de la mañana, y los domingos y días festivos al toque de oraciones, con sermón.

—En la parroquia de San Lorenzo darán principio todos los días á las siete de la mañana.

—En la parroquia de San Francisco se empiezan al toque de oraciones; los jueves y días festivos habrá cánticos y los domingos sermón, que predicará el señor Rector.

—En el santuario de la Fuensanta darán principio á las seis de la tarde. Los domingos y días festivos con cánticos y sermón.

—En el Monasterio de la Encarnación á las seis y media de la tarde, rezándose el Santo Rosario y cantando la Letanía y coplas. Los sábados habrá salve solemne.

—En la iglesia auxiliar de San Agustín tendrán lugar al toque de oraciones.

—En la iglesia de San Pedro Alcántara, á las siete menos cuarto de la tarde, con Rosario, Letanía cantada, lectura y coplas á la Santísima Virgen y despedida.

Mercados

BOLSA

Cierre del día 5 de Mayo de 1897.

4 por 100 interior 64,65
4 por 100 fin de mes 64,67

4 por 100 exterior	78,15
4 por 100 amortizable	77,10
Aduanas	97,35
Cubas (emision de 1886)	95,15
Cubas (5 por 100)	79,00
Banco de España	406,00
Tabacaleras	212,00
Cambios París	00,00
Cambios Londres	00,00
París	61,25

ÚLTIMA HORA

DE FILIPINAS

Se ha confirmado oficialmente la toma de Indang por las tropas mandadas por el general Primo de Rivera. Indang pertenece á la provincia y partido judicial de Cavite y tiene 12.000 habitantes próximamente.

Los rebeldes se habían fortificado, y contaban con medios de resistencias.

Entre las tropas reina grandísimo entusiasmo.

Durante la acción vitorearon mucho al general Primo de Rivera que iba á la vanguardia de los soldados, animándoles con el ejemplo.

Ha habido muchos hechos heroicos. El ardimento de las tropas no decayó un instante, antes al contrario, aumentaba á medida que la acción era más reñida y se vencían las dificultades que el enemigo iba oponiendo.

Las bajas de los insurrectos han sido muy considerables á juzgar por el número de muertos encontrados en el campo, por los retirados y por los heridos que tuvieron.

Nosotros tuvimos 14 muertos y 35 heridos.

El general Primo de Rivera, desde Indang, ha dirigido un telegrama en el que felicita á los reyes y al gobierno por el resultado de las operaciones.

Los oficiales heridos en la toma de Naig son el capitán Fernandez de Castro, ayudante del general Suero, grave.

El capitán Salvador, de pronóstico reservado.

Los tenientes don Eduardo Mendoza y don José Borza, graves.

Don Enrique Carpio y don Manuel Rodriguez, tambien tenientes, de pronóstico reservado.

LA CATASTROFE DE PARÍS

Frente á la puerta del Palacio de la Industria hay cien féretros colocados en alineación.

Las familias que han perdido algún individuo en la catástrofe, acuden á examinar los cadáveres encerrados en aquellos.

Al reconocerlos reproducense trágicas escenas.

Muchas familias retiran los despojos de sus parientes.

En el lugar del siniestro se han recogido infinitad de alhajas.

La cifra oficial de los muertos es la de ciento once.

En los teatros se han suspendido las funciones anunciadas para esta noche.

Mañana se celebrarán en la iglesia de Nuestra Señora de París los funerales por las víctimas.

Los presidirán el Presidente de la República y los ministros.

DE GRECIA

Insistese en que los turcos han sido rechazados en el ataque á Velestino.

Los griegos tuvieron 500 muertos.

Un grupo de cien campesinos ha asaltado el palacio del príncipe heredero de Grecia.

En Río Janeiro se ha hecho una manifestación á favor de Grecia.

Desde Volo, unos 15.000 griegos se han replegado hacia Domoko, detrás de Farsalia.

Fuerzas considerables de los turcos se hallan frente á Farsalia y se prevee una batalla inminente contra los griegos que defienden á Velestino.

El Consejo de ministros de Grecia, presidido por el rey Jorge, ha acordado la continuación de la guerra.

Circulan rumores de la toma de Farsalia.

Turquía elevará su ejército al número de 300.000 plazas.

SECCION DE ANUNCIOS

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.--GARCIA LOVERA, 16

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado á la altura de los mejores de su clase, se hacen con prontitud y esmero y á precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, facturas, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo á los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósitos, Juzgados. Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

Dirección: D. Juan Canales, Imprenta La Actividad, Garcia Lovera, 16.—Córdoba.

Se sirven á vuelta de correo cuantos encargos se hagan á este establecimiento.

Sangre Pura es la fuente de buena salud.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito,
Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Llevadera la Vida....

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías, pues todos los comunicantes aseveran que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer les curó. Mujeres presas de debilidad y cansancio que han tenido que guardar cama, acojadas por una infección escrofulosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

GABINETE PNEUMO-TERAPICO

Inhalaciones de azoe, oxígeno, aire comprimido y balsámicas, pulverizaciones. Eficacísimas en el tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio. catarros bronquiales, asma, tuberculosis (tisis), pulmonía crónica, enfermedades de la garganta, anemia, diabetes, etc.

DIRECCION MÉDICA: D. TEODOMIRO HERRERA Y BARROSO

Horas de diez á cinco.

Domingos y días festivos, hasta las dos de la tarde.

CALLE SANTA VICTORIA 4
CÓRDOBA

CASA FUNDADA EN 1843 POR DON JOSÉ DE LA CRUZ Y LUQUE

Establecimiento conocido por

FÁBRICA DE CRISTAL

DE
MANUEL DE LA CRUZ Y LOZANO

Sucesor de Cruz hijos y Jimenez y de Cruz hermanos
LIBRERÍA, 19.—CÓRDOBA

Estenso surtido en cristal plano y hueco.—Depósito de loza de la Cartuja.—
Ferretería.—Armas de fuego y efectos de caza.—Objetos de viaje y escritorio.—
Maebles de rejilla.—Óptica, clínica y ortopedia.—Perfumaría y bisutería.

EL CARMEN

Fabrica de bebidas gaseosas, aguas de seltz, soda-water
jarabes refrescantes y cervezas de todas clases

LUIS USANO Y RAJAS

ÚNICA FÁBRICA PREMIADA CON MEDALLA DE PRIMERA CLASE
4, PIERNA 4—TELÉFONO 103—CÓRDOBA

NOTA DE PRECIOS

	Por cantidad			Por cantidad	
	De 1 docena Pts. Cts.	De 8 docenas Pts. Cts.		De 1 docena Pts. Cts.	De 8 docenas Pts. Cts.
CERVEZA INGLESA					
MARCA PILSENER TENNENT'S					
Botella entera	18	13 50	Botella grande	1 75	1 50
Media botella	9	8 25	» chica	1 50	1 25
MARCA MAHON					
Botella entera	10	8	Sifon grande	2 50	
Media botella	5	4	» chico	1 50	
En barriles de 50 litros, el litro	0 75		Botella grande	1 75	1 25
MARCA CRUZ BLANCA					
Botella entera	9	7	» chica	1 50	1
Media botella	4 50	3 50	SODA-WATER		
En barriles, el litro	0 65		Sifon grande	4 50	
MARCA LA GIRAFÁ					
Botella entera	8	6	» chico	3	
Media botella	4	3	Botella grande	3	2 50
En barriles, el litro	0 55		» chica	2	1 50
Bock	3	2 25	JARABES REFRESCANTES		
			Clase corriente	12	10
			» superior	24	20

Servicio á domicilio dentro de la capital y puesta en la Estacion para fuera.

OBSERVACIONES.—Estos precios son sin envases, cargando por cada uno á razon de: La botella de tapon de corcho, 25 céntimos.—La botella de tapon mecánico, chica, 4C.—La botella de tapon mecánico, grande, 50.—El sifon, 2,50 pesetas.—Los damajuanas, 3.

Lo mismo que se abona á su devolución estando en buen estado. Los pagos son al contado. No se servirá ningun pedido que no venga acompañado de su importe ó de buenas referencias, poniendo las mercancías en la Estacion, siendo de cuenta del comprador los portes del ferrocarril como la devolución de los envases.

ARRENDAMIENTOS

Desde San Juan próximo se hacen de las casas siguientes:

Sillería,	núm. 10
Cementerio de la Magdalena,	» 5
Huerto de San Andrés,	» 21
Alfonso XIII,	» 19
Santa Inés,	» 11

Esta última con diez habitaciones, magnífico patio, dos pilas y cuadra.

Portal calle Alfaro, núm. 50

Desde San Miguel próximo se hace de la huerta del Cañaveral, pago de la Fuensanta, con agua abundante.

Desde el día la casa número 24 calle de Juan Rufo.

Para tratar de sus precios con don Antonio Carrasco, Ayuntamiento, 10 y 12.

MÁQUINA

En la imprenta de este periódico, Garcia Lovera, 16, se vende una de imprimir, en buen uso, sistema Marionis cuya platina mide 83 centímetros por 65, con rodillos, ramas y demás útiles anejos á ella.

VENTA

Se hace de la casa calle Cabezas, número 5, duplicado, con muchas y cómodas habitaciones, bien acristalada y construida á la moderna.

Para tratar en la misma, con doña Victoria Gonzalez de la Cruz, ó en el Comercio de don Juan Ogazon.

EL COMERCIO DE CÓRDOBA

Diario de Ciencias, Artes, Industria, Comercio, Administración, Noticias y Avisos

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Córdoba: un mes, 1,75 pesetas.—Un trimestre, 5 pesetas.—Fuera de Córdoba: un trimestre, 6,50 pesetas.

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Gratis á los señores suscriptores, pagando solo los derechos del impuesto establecido por la Ley á los anunciantes.